

## LAS MUJERES INDÍGENAS CON VOZ POTENTE HACEN VISIBLE LA IMPORTANCIA DE LA RECOMENDACIÓN GENERAL ANTE EL COMITÉ DE LA CEDAW



### SARA MUX, RECALCÓ LA IMPORTANCIA DEL

- INTERCAMBIO DE SABIDURÍA
- PALABRAS
- FORMAS DE PENSAR
- FORMAS DE VIVIR

### *Por Sara Mux Mux.*

#### *Equipo de Estudios Comunitarios y Acción Psicosocial -ECAP-*

Bajo las energías de las ancestras del nawal ajmaq y no'j, 19 y 20 de mayo del presente año, las mujeres indígenas de diferentes países de Abya Yala sostuvieron un encuentro en Tlaxcala México, donde intercambiaron sabiduría, palabras, formas de pensar y vivir para que la presidenta e integrantes del Comité de la CEDAW Gladys Acosta Vargas, Leticia Bonifaz y Marion Bethel escucharan y convivieran con las mujeres de esta región para que sus aportes sean incluidas en la Recomendación General.

Las mujeres indígenas con apropiación y voz potente indicaron la importancia que tiene la Recomendación General y como esta cobra relevancia como una herramienta que permitirá evidenciar las condiciones y situaciones de mujeres, a su vez este instrumento exigirá el respeto de la sabiduría, conocimiento y ciencia de las mujeres y pueblos indígenas.

Durante la consulta realizada en Tlaxcala México, la representación de la Colectiva IXPOP sostuvo la moderación de tema denominado: Acceso a la justicia y sistemas jurídicos plurales, con la intervención de Marion Bethel integrante del Comité de la CEDAW, espacio donde las mujeres indígenas indicaron la eliminación de la discriminación de las mujeres en los diferentes ámbitos de justicia tanto ordinaria y de pueblos indígenas, la importancia de crear juzgados especializados basados en los contextos, acceso y reparación desde la visión de mujeres y pueblos indígenas.



SARA MUX MUX



COLECTIVA IXPOP

Las integrantes del Comité de la CEDAW indicaron que esta Recomendación General está siendo construida a través de consultas y diálogos que se han mantenido con mujeres indígenas diversas de diferentes partes del mundo, lo que enriquece esta herramienta estratégica, ya que amplía la visión de la Convención sobre la eliminación de todas formas de discriminación en contra de las mujeres por sus siglas en inglés CEDAW.

Desde más de una década organizaciones de sociedad civil de Guatemala como la Asociación Maya Uk ux B'e, Tik Na'oj, Jass Mesoamérica, el equipo de Estudios Comunitarios y Acción Psicosocial han conformado la Colectiva IXPOP para impulsar y dar seguimiento a la iniciativa de la implementación de la Recomendación General para Niñas y Mujeres Indígenas, acción que actualmente se ventila para su aprobación en el mes de octubre 2022.

Por lo tanto, las organizaciones que conforman la Colectiva IXPOP hace un llamado a las mujeres indígenas y organizaciones a afianzar sus alianzas para lograr que esta Recomendación General considere la realidad de las mujeres y que esté apegada a los contextos para que su implementación fortalezca el ejercicio pleno de los Derechos Humanos de las mujeres indígenas.